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Безопасный и комфортный шопинг!
Уважаемые покупатели! Все посещения магазинов в связи с эпидемической ситуацией строго в масках! https://www.triumph-plaza.ru/shops

Г. Обнинск, Просп. Маркса, 45 Ре
кл

ам
а.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ОТ ШКОЛ ЖДУТ ОТ ШКОЛ ЖДУТ 
ЛУЧШИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ЛУЧШИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ 

ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ

Cтр. 8Cтр. 8

В СП «ВОРСИНО» В СП «ВОРСИНО» 
УТВЕРДИЛИ УТВЕРДИЛИ 

НЕ ВСЕХ СТАРОСТНЕ ВСЕХ СТАРОСТ

РОДНАЯ РЕЧЬРОДНАЯ РЕЧЬ

Cтр. 9Cтр. 9

СЕМЕРО СЕМЕРО 
СМЕЛЫХСМЕЛЫХ

БАБАХНУЛО БАБАХНУЛО 
НЕ ПОЙМИ ЧТОНЕ ПОЙМИ ЧТО

КАЛУЖСКИЕ СОЦСЕТИ ВЗОРВАЛ КАЛУЖСКИЕ СОЦСЕТИ ВЗОРВАЛ 
НЕПОНЯТНЫЙ ХЛОПОКНЕПОНЯТНЫЙ ХЛОПОК

Cтр. 5Cтр. 5

ТАКАЯ РАЗНАЯ ТАКАЯ РАЗНАЯ 
МОБИЛИЗАЦИЯМОБИЛИЗАЦИЯ

Cтр. 3Cтр. 3

Прошло две недели, а волнение вокруг частичной мобилизации, объявленной 
21 сентября, только нарастает. К беспокойству о том, что завтра с повесткой из 
военкомата могут прийти в любой дом, добавилась боязнь за калужских мужчин, уже 
отправленных в учебный центр в Ногинске.

На минувших выходных родственники призванных начали публиковать посты 
о том, что в учебном центре никакой подготовки не ведется. Представители органов 
власти поспешили к своим с поддержкой и к их родным с заверениями, что все не так 
страшно, как шумят в соцсетях. Однако ощущение, что нет дыма без огня, остается.
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В этом году сразу два поселения 
Боровского района участвуют 

во Всероссийском конкурсе благо-
устройства малых городов и исто-
рических поселений.

В  своей категории Боровск 
представит проект территории 
Текиженского оврага, а Балабано-
во —  дальнейшее развитие «Див-
ного берега».

Оба города выступают в разных 
номинациях, а потому не являются 
конкурентами. На это указал мэр 
Балабанова Сергей ГАЛКИН, при-
звавший поселения помочь друг 
другу.

— При оценке заинтересован-
ности жителей в проекте пре-
жде всего смотрят на то, как шла 
агитация, насколько люди были 

активны, оставляли коммента-
рии, ставили лайки. Нам необ-
ходима поддержка, поэтому хо-
тел попросить соседей проявить 
активность, распространить ин-
формацию на своих ресурсах. 
Тем более, что такие поселения, 

как «Ворсино» и «Совхоз Боров-
ский» в нашей победе тоже за-
интересованы. Мы свою очередь 
поможем Боровску, и боровчане 
могут поддержать нас, это сейчас 
очень важно, —  подчеркнул Сер-
гей Павлович.

ОБЩЕСТВО

СЕРГЕЙ ГАЛКИН ПРИЗВАЛ РАЙОН ОБЪЕДИНИТЬСЯСЕРГЕЙ ГАЛКИН ПРИЗВАЛ РАЙОН ОБЪЕДИНИТЬСЯ

Губернатор Калужской области 
Владислав ШАПША 3 октября 

принял участие в парламентских 
слушаниях в Совете Федерации по 
проектам федерального бюджета 
на 2023 год и последующих двух-
летний плановый период.

Говоря о  бюджете регио-
на, Владислав Шапша отметил, 
что в сложившихся социально- 
экономических условиях, услови-
ях санкционного давления Калуж-
ской области собственными сила-
ми будет практически невозможно 
полностью возместить потери до-
ходной части бюджета.

— Будучи регионом- донором, мы 
не получаем дотацию на выравни-
вание бюджетной обеспеченности, 
компенсацию на повышение зара-
ботной платы работникам бюд-
жетной сферы и другие целевые 
трансферты. С учетом сложившей-
ся ситуации, в целях повышения 
финансовой устойчивости таких 
регионов, как Калужская область, 
ощутимой помощью стала бы, на-
пример, дотация на частичную ком-
пенсацию расходов по повышению 
оплаты труда работников бюджет-
ной сферы, —  пояснил он.

Губернатор акцентировал вни-
мание на решении Правительства 
России об упразднении со следу-
ющего года режима консолиди-
рованных групп налогоплатель-
щиков. По его мнению, принятое 
решение позволит увеличить точ-
ность бюджетного планирования.

Отдельно Владислав Шапша от-
метил необходимость как рекон-
струкции очистных сооружений, 
так и строительства нового водо-
забора в Калуге. «Для того что-
бы сохранить стабильный объем 
ввода жилья в областном центре, 
нам необходимо срочно рекон-

струировать очистные сооруже-
ния и построить новый водоза-
бор. Действующие сооружения 
с трудом справляются с возрос-
шей нагрузкой. Стоимость ре-
ализации проектов оценивает-
ся в 30 млрд. руб лей. Осилить их 
самостоятельно область не смо-
жет. У нас есть огромная просьба 
к Правительству Российской Фе-
дерации и Верхней палате Феде-
рального Собрания помочь с ор-
ганизацией финансирования этих 
жизненно важных для областного 
центра проектов», —  резюмиро-
вал губернатор.

ДЕНЬГИ

ДОРОГИ

На прошлой неделе мой 
младший сын Платон учил 
заданное с школе стихотво-
рение Державина «Восстал 
всевышний бог, да судит

Земных богов во сонме 
их…»

Послушала, говорю:
— Политическое произве-

дение. В пику времени. Есть, 
над чем подумать.

На следующий день при-
ходит из школы:

— Мам, «5» за стих! Нина 
Васильевна сказала, что 
я читаю, как ты… И так же, 
как ты, не всегда готовлю 
«домашку»!

Это правда. Я никогда не 
была примерной школьни-
цей. С удовольствием учила 
историю, общество, литера-
туру. Остальное —  без удо-
вольствия. Несколько раз за 
своеволие бывала в кабине-
те директора Людмилы Ро-
мановы Князевой. А когда на 
выпускном вручали диплом, 
пожимая руку моему папе, 
она произнесла с улыбкой:

— Н аконец-то отмучились! 
Помню, потом папа смеясь 
спросил риторически:

— Это она о  себе или 
о нас?

Тем не менее, школа для 
меня —  отправная точка, ме-
сто, где были учителя, своим 
примером положившие фор-
мирование моей сегодняш-
ней личности.

Нина Васильевна Осиче-
ва, преподаватель русско-
го и литературы, —  очень 
принципиальный человек. 
У неё никогда не было лю-
бимчиков. Спокойно стави-
ла «пару» отличнику, если 
не готов к уроку, и никогда 
не занижала оценку само-
му отпетому двоечнику. Она 
стала для меня примером 
честности и беспристраст-
ности: оценивай челове-
ка по его поступкам; имей 
личное мнение, даже если 
оно расходится с мнением 
большинства.

Роза Христофоровна 
Дроздова учила недолго. Но 

именно в этот период я на-
писала сочинение о твор-
честве Маяковского, назвав 
его горлопаном и рупором 
власти. Получила за содер-
жание «пару». На вопрос  
«Почему?» Роза Христофо-
ровна ответила:

— Это мой любимый поэт! 
У тебя может быть своё мне-
ние, но я с ним не согласна!

Это стало для меня ещё 
одним жизненным уроком: 
надо слышать чужое мне-
ние, но соглашаться с ним 
необязательно; умей от-
стаивать то, что считаешь 
правильным.

Сергей Васильевич Купра-
нов, мой «историк», учитель, 
которого до сих пор люблю 
больше всех. С которым каж-
дую встречу с улыбкой вспо-
минаем школьные годы.

На его уроках всегда было 
интересно. Могли долго об-
мениваться анекдотами, но 
при этом каждый из нас —  
учеников, знал: на следую-
щий урок надо быть готовым 
выйти к доске. Нашкодив-
ших мальчишек выгоняли из 
класса спокойным голосом, 
практически не прерывая 
изложение темы. А на сле-
дующий день впускал их без 
 каких-либо порицаний.

И это стало для меня при-
мером, во-первых, грамот-
ного руководства: умей вы-
строить с людьми дружеские 
отношения, но сохраняй 
свой авторитет; во вторых, 
великодушия: умей давать 
людям шанс на исправление, 
не тыча носом в их ошибки.

Мне повезло!
У  меня были не просто 

учителя, а  педагоги. Они 
умели заставить думать, де-
лать выводы и принимать ре-
шения. Я благодарна им за 
это. И по случаю их профес-
сионального праздника, ми-
нувшего 5 октября, говорю 
СПАСИБО! А ещё желаю уче-
ников —  умеющих слышать 
своих учителей, которых по-
сылает им жизнь, и умеющих 
думать своей головой.

Сейчас это очень 
актуально.

 ► Светлана ЗАЦАРИННАЯ

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

УЧИТЕЛЬ ЖИЗНИУЧИТЕЛЬ ЖИЗНИ

Одним из самых долгожданных, 
а вместе с тем и масштабных, 

дорожных проектов этого года 
в Боровском районе стал ре-
монт дороги между деревнями 
Куприно- Козельское.

Привести в порядок проезжую 
часть местные жители просили 
давно, ведь каждый год грунто-
вое покрытие под воздействием 
погоды и курсирующих туда-сю-
да большегрузов из Особой эко-

номической зоны, превращается 
в непролазную кашу.

В  областном Минтрансе лю-
дей услышали, и запустили боль-
шую реконструкцию, которая по 
планам должна закончиться уже 
в октябре.

Сейчас рабочие уложили слои 
щебня и песка, установили освеще-
ние. Теперь, параллельно с асфаль-
тирование в ближайших планах 
установка шумозащитных экранов 
и создание пешеходных зон

РЕМОНТ ДОРОГИ КУПРИНО-КОЗЕЛЬСКОЕ РЕМОНТ ДОРОГИ КУПРИНО-КОЗЕЛЬСКОЕ 
ДОЛЖЕН ЗАВЕРШИТЬСЯ В ОКТЯБРЕДОЛЖЕН ЗАВЕРШИТЬСЯ В ОКТЯБРЕ

РЕГИОНАМ-ДОНОРАМ НУЖНА ПОДДЕРЖКА ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТАРЕГИОНАМ-ДОНОРАМ НУЖНА ПОДДЕРЖКА ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА
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КТО И КАК?

На начало недели от военкома Ка-
лужской области Сергея Кузьмен-
кова информация была такой: под 
мобилизацию попадут 2500 тыся-
чи калужан, пока призвано меньше 
половины —  около тысячи мужчин.

Больше ста человек отправились 
в зону СВО из Калужской области 
добровольцами. Среди них есть те, 
кого по разным причинам вернули.

Осенний призыв перенесен 
с 1 октября на 1 ноября, поскольку 
сейчас военкоматы загружены ра-
ботой с резервистами.

Призвать на срочную службу пла-
нируется порядка 700 человек —  
меньше, чем в прошлые годы.

Призывников обеспечат фор-
менной одеждой, необходимыми 
предметами бытового назначения 
и питанием.

Срочников не будут отправлять 
в учебный центр в Ногинске, у них 
бронь от мобилизации.

5 октября президент Владимир 
Путин подписал Указ об отсроч-
ке от мобилизации студентов. Она 
предоставляется тем, кто впервые 
получает среднее и высшее про-
фобразование по очной и очно-
заочной форме (вечерней), в том 
числе и  частных учебных заве-
дений с госаккредитацией. Дей-
ствие документа распространено 
на студентов программ ординату-
ры, ассистентуры- стажировки, на-
учных и научно- педагогических 
кадров в аспирантуре, а также на 
студентов на территориях иннова-
ционных научно- технологических 
центров и духовных образователь-
ных организаций.

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ
В минувшее воскресенье, 2 октя-

бря к гендиректору издательского 
дома «Мак-Медиа» Евгению Серки-
ну пришло тревожное сообщение от 
жительницы Обнинска Татьяны Гру-
шиной. Она первая из родственни-
ков мобилизованных, находящихся 
в Ногинске, открыто заявила жур-
налистам нашего холдинга, что 
в учебном центре не ведется под-
готовка с резервистами:

— Условия у них хорошие, кормят 
хорошо, жалоб нет. Но с ними никто 
не занимается. Нет никакого боево-
го слаживания. Нет даже общей фи-
зической подготовки. Стоят тупо на 
плацу по несколько часов, больше 
ничего. Идут конфликты у ребят.

Они переживают, что сейчас при-
дется ехать уже на фронт, в поля, 
а они вообще не готовы. Нет ни 
стрельб, ни физподготовки. Это все 
не здОрово, мы за них переживаем!

Ее информация основана на сло-
вах тех, кто уже некоторое время 
прибывает в Ногинске и поддержа-
на комментариями других родствен-
ников мобилизованных калужан 
(рассказ Татьяны Грушиной опу-
бликован в «телеге» нашего генди-
ректора Евгения Серкина (ES- ка-
нал). Не верить рассказам взволно-
ванных родных оснований нет. Тем 
не менее, глава администрации Бо-
ровского района Николай Калини-
чев, которой вместе с волонтерами 
и ветеранами боевых действий в тот 
же день приехал к мобилизованным 
боровчанам с посылками от родных 
и жителей района, рассказал, что не 
все так однозначно:

— Наших ребят готовят по-
разному, потому что задачи будут 
разные. К то-то действительно пока 
только на плацу. К то-то тренируется 
на стрельбище, проходит курс так-
тической медицины, физподготовку.

В  тот же день, поделился Ка-
линичев, в части была проверка 
«сверху».

— Приезжал генерал- лейтенант, 
сказал, пока мобилизованные не 

пройдут подготовку, из учебного 
центра их никуда не отправят. Ког-
да вообще планируется это сделать, 
неизвестно. Но заверил, что необ-
ходимой экипировкой их обеспечат.
ЧТО РАССКАЗАЛ ШАПША?

На следующий день, 3 октября, 
к мобилизованным калужанам при-
ехал губернатор Владислав Шапша:

— Побывал на всех трех базах, 
где размещают калужан. Проверил 
бытовые условия. Узнал, чему учат. 
Понятно, что на первом этапе, ког-
да базу готовили к приему моби-
лизованных, могли возникать во-
просы, но сейчас уже все в целом 
утряслось. Своими глазами увидел, 
да и по общению с парнями понял, 
что в бытовом плане все нормально.

Мужчины не пацаны. Прекрасно 
понимают, что не в санаторий при-
ехали. Хотя часть из наших калу-
жан действительно располагаются 
на базе бывшего дома отдыха. Не 5 
звезд, конечно. Но условия вполне 
приличные. По этой площадке как 
раз были вопросы на первом этапе, 
пока ее готовили к приему мобили-
зованных. Сейчас все решили.

Основная база. Здесь условия 
размещения более спартанские. 
Казарма. Но чисто и тепло. Постель-
ными принадлежностями все обе-
спечены. На третьей площадке ус-
ловия тоже нормальные —  это база 
для размещения спортсменов.

Понимаю, что тяжело сразу пере-
строиться с гражданской жизни. Так 
что учебка —  это еще и в психоло-
гическом плане подготовка. Понять, 
что там, в боевых условиях действи-
тельно важно, помогают калужане, 
которые несколько месяцев назад 
отправились на СВО добровольца-
ми. Вчера пообщался и с ними. Спа-
сибо, мужики, что в свой отпуск по-
могаете готовить мобилизованных.

Спрашиваю у командиров части, 
как калужане. Говорят: толк будет. 
Нареканий нет.

Порядок приема и  размеще-
ния отлажен. Сразу же идут полу-

чать обмундирование. Форма, бер-
цы, плащ-палатки. Размерный ряд 
большой, да единичные ситуации, 
когда совсем нестандартные раз-
меры, бывают, стараются решать 
оперативно.

Теперь, собственно, о самом глав-
ном. Зачем парни здесь. Подготов-
ка. Она у всех разная. В зависимо-
сти от специальности. Тут на поли-
гоне мобилизованные проходят всю 
необходимую учебу. Огневая и ин-
женерная подготовка, тактика, ме-
дицина, разведка, маскировка. Все 
в полевых условиях. Инструкто-
ры —  опытные наставники, имею-
щие боевой опыт.

Важно было поговорить с людь-
ми. С самими мобилизованными, 
их родственниками. Тревогу по-
догревают фейки украинских бо-
тов, которые и у меня в коммента-
риях под постами распространяют 
слухи. Порой —  откровенная дичь. 
Даже озвучивать ее не буду. А всех 
призываю быть внимательными 
и осторожными, в том числе мень-
ше информации о себе выкладывать 
в соцсетях. Украинская вражеская 
пропаганда не дремлет.

Как уже сказал, по быту у парней 
нареканий нет. Есть просьбы, кото-
рые решаем по мере поступления. 
Дополнительное обмундирование. 
Приехал не с пустыми руками. При-
везли 1000 комплектов термобе-
лья. Очень нужная вещь в полевых 
условиях. Его помогли нам собрать 
наши предприниматели. Как и обе-
щал, сейчас решаем вопрос с обе-
спечением спальниками, коврика-
ми, разгрузками, дополнительными 
аптечками.

Есть вопросы медицинского ха-
рактера. Командиры пояснили: ког-

да мобилизованный получает ста-
тус военнослужащего, если есть 
жалобы по здоровью, его направ-
ляют в госпиталь на обследование. 
И случаев, когда после уточнения 
диагноза людей отправляли домой, 
уже несколько десятков.

Все обсудили, сфотографирова-
лись. Напоследок спрашиваю: чего 
еще не хватает? «Яблок не хвата-
ет», —  пошутил  кто-то из ребят. 
Посмеялись. Вообще у мужчин на-
строй боевой, сила духа на подъе-
ме. Говорят: «Не посрамим». Знаю, 
парни. Возвращайтесь с победой.
КТО ПОМОЖЕТ?

Как бы не была отражена систе-
ма, сбои в ней неминуемы. Случаев, 
когда мобилизуют тех, кто не попа-
дает под распоряжение от 21 сен-
тября, достаточно. Несколько во-
енкомов регионального уровня на 
этой неделе уже поплатились свои-
ми должностями —  уволены воен-
ные комиссары Хабаровского края 
и Белгородской области. В Калуж-
ской массовых нарушений нет, но 
и для каждого случая в регионе ор-
ганизована поддержка.

Прокуратура Боровского райо-
на открыла горячую линию по во-
просам мобилизации —  8 (48438) 
4–37–11. Обращения принимают 
и в очной форме по будням с 09:00 
до 18:15 (г. Боровск, ул. Ленина,13).

Поддержку обещает и уполномо-
ченный по правам человека в Ка-
лужской области Юрий Зельников. 
Обратиться можно по телефону 8 
(915) 890 16 88, электронной почте 
(ombudsman@adm.kaluga.ru) и че-
рез официальный сайт омбудсмена.

 ► Светлана ЗАЦАРИННАЯ

Прошло две недели, а волнение вокруг частичной мобилизации, 
объявленной 21 сентября, только нарастает. К беспокойству о том, 
что завтра с повесткой из военкомата могут прийти в любой дом, 
добавилась боязнь за калужских мужчин, уже отправленных 
в учебный центр в Ногинске.

На минувших выходных родственники призванных начали 
публиковать посты о том, что в учебном центре никакой подготовки 
не ведется. Представители органов власти поспешили к своим 
с поддержкой и к их родным с заверениями, что все не так страшно, 
как шумят в соцсетях. Однако ощущение, что нет дыма без огня, 
остается.

ТАКАЯ РАЗНАЯ МОБИЛИЗАЦИЯТАКАЯ РАЗНАЯ МОБИЛИЗАЦИЯ
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Предварительно данный вопрос 
рассмотрели на смежном заседа-
нии комиссий по городскому хозяй-
ству и социальной политике. И если 
председатель второй —  Татьяна 
Ерохина —  поддержала просьбу, 
посчитав, что людям надо дать та-
кую возможность, то представи-
тель горхоза Светлана Зацаринная 
вновь выступила против. Она моти-
вирует свою позицию тем, что такой 
путь оставит город без служебного 
жилья. Муниципалитет имеет в соб-
ственности квартиры еще с тех вре-
мен, когда застройщики выделяли 
городу «квадраты» в новострой-
ках. Сейчас таких отношений ор-
ганов власти и бизнеса закон не 
предусматривает, следовательно, 
пополнять жилфонд муниципалите-
ту нечем. И если имеющиеся сейчас 
квартиры будут приватизированы, 
то нужным городу специалистам, 
в той же медицине, нечего будет 

предложить. К тому же, на мест-
ной администрации не лежат пол-
номочия по решению жилищных 
проблем работников образования 
и здравоохранения. Этим должны 
заниматься на уровне района и ре-
гиона. И если у них нет возможно-
сти предоставить таким специали-
стам жилье, то надо лучше работать 
и помогать людям в рамках льгот-
ных ипотечных программ.

Эту позицию поддержали 
и другие члены комиссии по гор-

хозу, а также главе администра-
ции Сергей Галкин. Он отметил, 
что решение администрации о вы-
делении квартир нужным специ-
алистам не может быть очевид-
но верным, поскольку обеспечить 
всех нуждающихся в жилье вра-
чей, учителей и полицейских не-
возможно, следовательно,  кто-то 
будет ущемлен.

Точку в этом вопросе постави-
ла юрист администрации Галина 
Воронцова. Она напомнила, что 

договор о предоставлении слу-
жебного жилья не предусматри-
вает его последующую передачу. 
При выходе на пенсию без предо-
ставления иной жилплощади лю-
дей из квартиры нельзя выселить 
по закону. А вывод таких «квадра-
тов» из статуса служебных авто-
матически отправляет их в поль-
зу очередников на улучшение ус-
ловий проживания, и жившие на 
них специалисты к таковым не 
относятся.

РЕШЕНИЕ

СЛУЖЕБНОЕ ЖИЛЬЕ СЛУЖЕБНОЕ ЖИЛЬЕ 
ОСТАНЕТСЯ В ГОРОДЕОСТАНЕТСЯ В ГОРОДЕ

Депкорпус МО Балабаново решил не 
принимать Положение, по которому 
служебное жилье может быть 
приватизировано.

Этот вопрос уже неоднократно 
появлялся в повестке заседания 
представительного органа и каждый 
раз получал отказ.

Вернуться к нему пришлось после 
того, как представитель Заксобрания 
Калужской области Геннадий 
НОВОСЕЛЬЦЕВ обратился к органам 
власти поселения с просьбой обсудить 
вариант предоставления права на 
приватизацию служебного жилья 
тем, кто в нем проживает давно. 
В свою очередь, к спикеру ЗС с такой 
просьбой обратились медики. Но 
мнение подавляющего большинства 
депутатов осталось неизменным.

Рисунок появится на бе-
тонных секциях за-

бора в микрорайоне ул. 
Дзержинского.

В  этом году здесь по 
программе «Комфортная 
среда» построили тро-
туар. Проект был выбран 
годом ранее балабанов-
цами на общественном 
голосовании.

А вот граффити, который 
рисует художник Александр 
Добрынин, появится благо-
даря финансовой поддерж-
ке жителей микрорайона. 
Они активно откликнулись 
на призыв своей управляю-
щей компании «РЭУ-1» и се-
мьями переводили деньги 
на рисунок, который будет 
виден не только пешеходам, 
но и проезжающим по доро-
ге А-108 автомобилистам.

В РАБОТЕ

ГОРОЖАНЕ СКИНУЛИСЬ ГОРОЖАНЕ СКИНУЛИСЬ 
НА ГРАФФИТИНА ГРАФФИТИ

Победа в региональном этапе конкур-
са «Лучшая муниципальная прак-

тика» довела администрацию Бала-
банова до федерального форума. Этот 
муниципалитет Боровского района за-
нял первое место, оказавшись лучшим 
среди региональных конкурентов в во-
просах укрепления межнациональных 
отношений.

Рассказать о том, как в данном направ-
лении работает социальный блок испол-
нительной власти города, возглавляю-
щая его замглавы администрации Нина 
Филатова и специалист социального от-
дела Екатерина Икаева в составе деле-
гации Калужской области отправились 
в Ханты- Мансийск на III Всероссийский 
форум национального единства.

Представители балабановской адми-
нистрации ездили не только для того 
чтобы узнать, как вопросы межнаци-
онального взаимодействия решают 
в других регионах, но и поделиться сво-
им опытом, выступив на форуме в каче-
стве спикеров.

ОПЫТ

КОГДА ЕСТЬ, ЧТО РАССКАЗАТЬ КОГДА ЕСТЬ, ЧТО РАССКАЗАТЬ 
О МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЯХО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЯХ
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ОТ РЕДАКЦИИ: 
5 октября в Калужской области должна была состояться комплексная про-

верка готовности систем оповещения населения. За день до назначенной даты 
ее отменили, решили не пугать население воем сирены и оповещением из 
громкоговорителей в сегодняшней и без того тяжелой ситуации. Но испугать-
ся все же пришлось. Причем не только калужанам.

Как рассказывают в соцсетях, сильные хлопки, идентичные калужским, 4 ок-
тября слышали жители Тульской и Рязанской областей. Поверить в то, что один 
самолет, перешедший на сверхзвук, сотряс несколько регионов ЦФО, простому 
обывателю, даже далекому от военной авиации, не позволяет логика. Но кого 
она волнует, если есть официальная версия.

БАБАХНУЛО НЕ ПОЙМИ ЧТО

Во вторник, 4 октября, около 15:35 в разных 
уголках Калужской области жители услышали 
три очень громких хлопка, похожих на взрывы.
В соцсетях сразу появилась масса сообщений по 
данному поводу. Писали, что был слышен звук 
самолета, а потом бабахнуло так, что сработали 
автосигнализации и в домах задрожали стекла.

КАЛУЖСКИЕ СОЦСЕТИ ВЗОРВАЛ КАЛУЖСКИЕ СОЦСЕТИ ВЗОРВАЛ 
НЕПОНЯТНЫЙ ХЛОПОКНЕПОНЯТНЫЙ ХЛОПОК

В  службы 
региона на-
чали посту-
пать звонки 
от взволнованных граждан.

Люди начали строить догад-
ки —  одна невероятнее другой. 
Журналисты стали активно вы-
яснять у спецслужб источники 
звука. В МЧС информацией еще 
не владели, к ним звонков о ка-
тастрофах, взрывах и пожарах 
по региону не поступало.

Все чаще начала зву-
чать версия о сверхзву-
ковых самолетах, которые 
пролетели над Калужской 
областью. В частности, при прохождении 
определенного скоростного порога слы-
шен характерный звуковой хлопок.

В это же время в федеральных СМИ 
стали выходить одна за одной новости 
о том, что жители несколько регионов 
слышали громкие хлопки.

ES!-канал в Телеграм сообщил, что 
в радиологическом центре первого на-
укограда никаких взрывов не было. Как 

прокомментировали 
в МРНЦ, они работа-
ют в штатном режи-
ме. Опубликованная 
в соцсетях информация оказалась не-
достоверной. Вероятно,  кто-то нашел 
новость двухлетней давности и выдал 
ее за свежую.

В   с о ц с е -
тях стал рас-
пространять-
ся один из пер-
вых фейков. Он утверждал, что 
в МРНЦ Обнинска произошел 
взрыв газа. При этом постра-
дал один человек. Ссылались 
на МЧС региона.

Начальник Управления 
по делам ГО и ЧС при ад-
министрации города Об-
нинска Сергея Краско дал 
комментарий Obninsk.Name. Он отметил, что 
такой звуковой эффект дает сверхзвуковой 
военный самолет, когда переходит с обыч-
ного режима на сверхзвук.

— По данным МЧС Калужской области 
и силовых структур никаких технологиче-
ских происшествий, способных вызывать 
звуки, похожие на взрывы, не было. Все 
в штатном режиме. Информация от жителей 
проверяется, —  написал в 16:06 в Телеграм 
замминистра внутренней политики и мас-
совых коммуникаций региона Илья Зенов.

И с т о ч н и к 
ES!-канала в си-
ловых структу-
рах подтвердил 
сообщения о самолете:

— Это нормальный режим по-
лета сверхзвуковой авиации. 
Когда самолет переходит на 
сверхзвук, создается воздушный 
удар. Над Обнинском самолет не 
пролетал.

Как уточнили эксперты, типы 
самолетов, которые производят 
такой звуковой эффект, —  это са-
молеты дальней авиации. Они мо-
гут летать на десятки тысяч кило-
метров с дозаправкой в воздухе.

Появи лась 
информация, 
что хлопки были 
слышны даже 
в соседней Тульской области.

В МЧС сообщили, что 
никаких комментари-
ев СМИ по поводу взры-
ва в Обнинске не давали. 
Распространяемая информация о пожаре 
в МРНЦ получила статус фейка.

Росавиация 
подтвердила 
пролет сверх-
звуковых само-
летов над Калужской областью.

МЧС по Ка-
лужской об-
ласти и сило-
вики немного 
успокоили калужан. Они сооб-
щили, что никаких технологи-
ческих происшествий, способ-
ных вызывать звуки, похожие 
на взрывы, не было. Все рабо-
тает в штатном режиме. Инфор-
мация от жителей проверяется.

Губернатор Владислав 
Шапша выпустил в Теле-
грам пост, сообщающий, 
что оперативные службы 
никаких инцидентов не фиксируют.

— Предположительно, это звук от сверх-
звуковых самолетов, —  написал глава 
региона.

Пост губернатора быстро подхватили 
и растиражировали в пабликах Телеграм, 
в других соцсетях и в СМИ.

ES!-канал сооб-
щил о  еще одном 
фейке, который по-
явился в соцсетях 
в 16:45. Сообщалось, что в Ермоли-
но на аэродроме провели испытания 
новой техники. Якобы на Шайковке 
(стратегическом аэродроме в городе 
Кирове Калужской области) самоле-
ты проводили дозаправку. Информа-
ция оказалась недостоверной.
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В прошлом году жители Боров-
ского района уже сталкива-

лись с мошенниками, которые под 
видом газовщиков за оказанные 
простецкие услуги «сдирали» 
с клиентов по несколько десят-
ков тысяч руб лей.

Как сообщили в ОМВД, злоу-
мышленники не намерены оста-
навливаться и в этом году.

Поэтому стражи порядка просят 
жителей не терять бдительность 
и не верить на слово посторон-
ним, кем бы они ни представля-
лись. В администрации района 
же в свою очередь попросили коллег 
на местах принять необходимые меры 
предосторожности.

— Как правило, такие мошенники 
сначала развешивают объявления, что 
в доме пройдет проверка оборудова-
ния и все в таком духе. Поэтому попро-

шу глав поселений не терять бдитель-
ность, и если подобная информация по-
явилась —  уточнить, а запланировали 
наши ресурсоснабжающие организа-
ции этот обход. Тоже самое нужно дове-
сти и до управляющих компаний, —  от-
метил глава администрации района Ни-
колай КАЛИНИЧЕВ.

После различных происшествий по 
всей стране, да и в Калужской об-

ласти, когда люди пытались сжечь или 
совершить нападение на военкоматы, 
было принято решение усилить меры 
безопасности.

Этот шаг обсудили в минувшую пятни-
цу на антитеррористической комиссии 
Боровского района. Теперь военный ко-
миссариат в нерабочее время охраняет-
ся ЧОП, установлено видеонаблюдение 
и скоро появится тревожная кнопка.

Точно такие же меры глава админи-
страции Боровского района Николай КА-
ЛИНИЧЕВ поручил применить и к мобили-
зационному пункту в Балабанове.

Также держать ухо востро посовето-
вали администрациям сельский поселе-
ний, поскольку из всех правительствен-
ных зданий именно эти здания выглядят 
наиболее легкой мишенью.

Очередное нарушение в рабо-
те чиновников обнаружили со-

трудники прокуратуры. На этот раз, 
в поле зрения надзорного органа 
попала администрация Боровска.

Её сотрудники не выложили 
в срок план приватизации муни-
ципального имущества на офици-
альный сайт. Это промедление по-
считали нарушение прав жителей 
и предпринимателей, которые не 
получили информацию о доступ-
ных для покупки объектов.

В результате виновные понес-
ли ответственность, и будут обя-
заны выплатить штраф в 50 тысяч 
руб лей.

Сотрудники МЧС обратили вни-
мание на то, что к ним снова 

стали поступать вызовы от заблу-
дившихся в лесу жителей.

Как уточнили в ЕДДС, подоб-
ных случаев за прошлую неде-
лю зафиксировали два. Причем 
в каждом, звонившие люди сами 
в итоге находили выход. Хотя на 
помощь грибниками из Тимашово 
спасатели  все-таки выехали, си-
туация разрешилась сама собой.

Подобные явления связывают 
с тем, что в лесах начался новый 
«грибной» сезон, и просят от-
правляющихся на «тихую охоту» боров-
чан соблюдать меры предосторожности 
и предупреждать родственников о воз-
можном местоположении.

— Лето в этом году на грибы было 
не богатым, поэтому сейчас, когда они 
«пошли», возможно увеличение числа 
подобных случаев. Надо напомнить лю-
дям правила поведения, чтобы в случае 

чего их было легче найти. Вероятность 
 какой-то трагедии у нас, к счастью неве-
лика, и в какую сторону человек бы не по-
шел, как минимум на дорогу он должен 
выйти. Тем не менее, бывали случаи ког-
да теряются люди пожилые, и надо как 
можно быстрее донести необходимую 
информации и быть готовыми прийти на 
помощь, —  отметил глава администрации 
Боровского района Николай КАЛИНИЧЕВ.

Конкурс «Народный участко-
вый», участие в котором при-

нимают стражи порядка со всей 
страны, проводится каждый год. 
Проходит голосование в несколь-
ко этапов и 7-го октября стартует 
уже второй, в котором жителям 
необходимо определить поли-
цейского, который будет пред-
ставлять Калужскую область 
в дальнейшем.

И судя по итогам первого эта-
па, у боровских участковых есть 
хорошие шансы на победу. Честь района 
в конкурсе отстаивают два сотрудника —  
работающий на территории СП «Совья-
ки» Ризван МАГОМЕДКАДИЕВ и охраня-
ющий покой жителей СП «Совхоз Боров-
ский» Артем САПРЫКИН.

Оба участковых в первом этапе значи-
тельно опередили своих коллег из дру-
гих районов, оторвавшись от ближайших 
конкурентов на несколько тысяч голосов.

А оказать им поддержку на очеред-
ной стадии конкурса можно будет с 7 по 
16 октября на сайте областного УМВД.

НАЧЕКУ

ОХРАНА

НАРУШЕНИЕ

МЧС

КОНКУРС

В БОРОВСКОМ РАЙОНЕ СНОВА В БОРОВСКОМ РАЙОНЕ СНОВА 
ОБЪЯВИЛИСЬ ЛЖЕГАЗОВЩИКИОБЪЯВИЛИСЬ ЛЖЕГАЗОВЩИКИ

БОРОВЧАНЕ НАЧАЛИ БОРОВЧАНЕ НАЧАЛИ 
ПЛУТАТЬ В ЛЕСУПЛУТАТЬ В ЛЕСУ

Недавно за помощью к право-
охранителям обратился бо-

ровчанин, сообщивший о потере 
своей банковской карты. И все бы 
ничего, но ему стали приходить 
СМС-сообщения с информацией 
о списании средств.

Стражи порядка взялись разо-
браться в этой ситуации, и в ре-
зультате под подозрение у них по-
пал 19-летний житель Боровского района.

Как рассказал молодой человек, он на-
шел карту на улице и отправился по ма-
газинам, оплачивая покупки суммой до 
тысячи руб лей. «Венцом» стала покупка 

большого количества суши, которые пред-
приимчивый парень вернул обратно в ре-
сторан, получив на руки наличные.

Общий же ущерб от действий боровча-
нина был оценен в 7 тысяч руб лей.

КРИМИНАЛ

ЛЮБИТЕЛЬ СУШИ ПОТРАТИЛ ЛЮБИТЕЛЬ СУШИ ПОТРАТИЛ 
7 ТЫСЯЧ С ЧУЖОЙ КАРТЫ7 ТЫСЯЧ С ЧУЖОЙ КАРТЫ

БОРОВСКАЯ АДМИНИСТРАЦИЯ БОРОВСКАЯ АДМИНИСТРАЦИЯ 
ЗАПЛАТИТ ШТРАФЗАПЛАТИТ ШТРАФ

В БОРОВСКОМ РАЙОНЕ ПРИСМОТРЯТ В БОРОВСКОМ РАЙОНЕ ПРИСМОТРЯТ 
ЗА ВОЕНКОМАТОМЗА ВОЕНКОМАТОМ

БОРОВСКИЕ УЧАСТКОВЫЕ ПОБОРЮТСЯ БОРОВСКИЕ УЧАСТКОВЫЕ ПОБОРЮТСЯ 
ЗА ЗВАНИЕ «НАРОДНОГО»ЗА ЗВАНИЕ «НАРОДНОГО»
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БОЛЬНАЯ ТЕМА
Безопасность является одним из 

основных вопросов, который зада-
ет тон работе в любом направлении 
и сфере. А когда речь идет о детях, 
то важность его и вовсе вырастает 
до невиданных высот.

Трагедия в Ижевске в очередной 
раз показала, что несмотря на все 
принимаемые меры, полностью ис-
ключить имеющиеся риски и пред-
упредить все угрозы невозможно.

В пятницу в Боровском районе 
прошло заседание Антитеррори-
стической комиссии, где во главе 
угла стоял вопрос именно об охране 
школ. В очередной раз чиновники 
выслушали доклад представителя 
отдела образования, сообщивше-
го, что все необходимые по закону 
меры в наших образовательных уч-
реждениях соблюдаются.

Сюда относится и работа охраны 
на входе, техническое оснащение 
вроде камер и рамок металлоиска-
телей и прочие нюансы, о которых 

напоминают каждый раз, когда ка-
саются этой темы.

Но, пожалуй, самым интересным 
выступлением, показавшим одну из 
главных проблем существующей 
системы, стал комментарий испол-
нительного директора ЧОП «Третья 
сотня» Дмитрия ВАСИЧКИНА.

Напомним, что именно «Третья 
сотня» является ответственной за 
работу охранников во всех шко-
лах и детских садах. Компания это, 
прямо скажем, не без греха, и в том 
же Обнинске к ее работе претензий 
хватает. С районом же у органи-
зации отношение заметно теплее, 
и хотя работу ЧОП держат на кон-
троле, в целом вопросов к нему не 
возникает.

— Нашим главным приоритетом 
является сохранение жизни де-
тей. И в этой работе инженерное 
оснащение играет большую роль, 
но нельзя забывать и о других 
аспектах. Если проанализировать 
события в Ижевске или годичной 

давности в Казани, то там охран-
ники свою работу, по сути, выпол-
нили, и погибли. Согласно прика-
зу Минпросвещения сотрудникам 
нельзя иметь при себе средства 
защиты, и есть категории граж-
дан, против которых они не имеют 
права применять силу —  под нее 
как раз попадают и дети, и посе-
тители. Поэтому главная задача 
охранника сейчас —  это в слу-
чае ЧП нажать тревожную кноп-
ку и помочь с эвакуацией. Мож-
но нагнать кучу спецов или по-
ставить ту же Росгвардию, но на 
мой взгляд не меньшее значение 
имеет профилактика и  работа 
с детьми, —  подчеркнул Дмитрий 
Александрович.
ЦЕНА БЕЗОПАСНОСТИ

Посыл в корне абсолютно верен. 
С  голыми руками вооруженного 
огнестрелом противника одолеть 
практически невозможно. И какими 
бы совершенными не были меры 
предосторожности, в  случае ЧП 
ученики и педагоги должны четко 
знать, что следует делать и как себя 
вести. Для этого в школах района 
проводят различные учения —  как 
раз 1-го октября завершился ме-
сячник безопасности в ходе которо-
го проводили отдельные классные 
часы и отрабатывали эвакуацию. 
Но было бы неплохо, если в буду-
щем директора привлекали к этому 
еще и сотрудников той же Росгвар-
дии, которые смогут добавить свое 
экспертное мнение по тем или иным 
нюансам.

А вот к работе охраны возни-
кают серьезные вопросы. Точнее 
даже не к самому ЧОПу, а к самой 
системе. Если функция сотрудника 
службы безопасности по сути сво-
дится просто к нажатию кнопки вы-
зова Росгвардии, то зачем тратить 
на это из бюджета столь огромные 
деньги? Только в этом году контракт 
с «Третьей сотней» обошелся рай-

ону в 33,5 миллиона, а на деле по-
лучается, что с этой работой может 
справиться техничка или вахтер-
ша. Причем у самих детей уважения 
к условной «бабе Клаве» возможно 
будет куда больше. К тому же, в рай-
оне есть такие примеры.

Например, как отметил предста-
витель Росгвардии, в одной из сель-
ских школ района, где на входе си-
дела обычная женщина- вахтерша, 
попасть внутрь силовики не смогли 
даже несмотря на наличие удосто-
верений и формы. На входе их про-
держали до появления директора, 
который дал «добро» на посещение 
учреждения. Подтвердил это и гла-
ва района Анатолий БЕЛЬСКИЙ.

— Мы много говорим о том, что за 
охрану должны отвечать мужчины. 
Это, конечно, верно, но я вам скажу, 
что у нас есть такие женщины, ко-
торые любому силовику фору дадут 
в плане ответственного отношения 
к существующим правилам и вни-
мательности, —  отметил Анатолий 
Васильевич.
НОВЫЕ ПРАВИЛА

Впрочем, развивать эту тему на 
комиссии не стали. Если таковы 

требования буквы закона, то поде-
лать с этим районные власти ничего 
не могут, остается только и дальше 
выделять деньги на услуги ЧОП, да 
ждать  каких- нибудь изменений.

Поэтому главным изменением 
в существующий уклад стало огра-
ничение посещения школ во вре-
мя занятий. «Пионером» в данном 
вопросе стала боровская первая 
школа.

— Мы приняли решение, что во 
время учебного процесса посто-
ронних в школе быть не должно. Это 
не всем нравится, но безопасность 
прежде всего. Утром ребята прихо-
дят, и школа закрывается для посе-
щения до 15:00, когда закончится 
7-й урок. Если  кому-то нужно при-
йти по  какому-то вопросу, то только 
по предварительной договоренно-
сти со мной или с классным руко-
водителем, —  отметил директор об-
разовательного учреждения Сергей 
КУПРАНОВ.

Такой подход в  администра-
ции посчитали абсолютно верным, 
и в скором времени его должны 
распространить на другие школы.

 ► Степан ФЕДОРОВ

Трагедия в Ижевске, когда мужчина расстрелял 17 
учеников и преподавателей в одной из школ города, 
вновь заставила власти обратить пристальное 
внимание на безопасность образовательных 
учреждений.
Этот вопрос стал главным в ходе заседании 
Антитеррористической комиссии Боровского района. 
Собравшиеся в очередной раз обсудили, какие меры 
принимаются, чтобы сохранить жизнь и здоровье 
детей, а также наметили основные приоритеты для 
дальнейшей работы.
Но, пожалуй, самым интересным моментом стало 
выступление руководителя ЧОПа, пояснившего, чем 
ограничивается функция охранника в школе.

РАБОТА МЕЧТЫРАБОТА МЕЧТЫ
БОРОВСКИЙ РАЙОН ТРАТИТ 33 МИЛЛИОНА БОРОВСКИЙ РАЙОН ТРАТИТ 33 МИЛЛИОНА   

ЗА НАЖАТИЕ КНОПКИ?ЗА НАЖАТИЕ КНОПКИ?
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НА ОБЩЕМ ФОНЕ
Несмотря на то, что Единый го-

сударственный экзамен давно 
стал самым важным показателем 
в оценке успехов обучения каждо-
го ребенка, отношение к нему по-
прежнему остается неоднозначным.

Одни тоскуют по советской си-
стеме, считая, что решение тестов 
не имеет никакого отношения к ре-
альным знаниям. Другие наоборот, 
ждут от Министерства образования 
более смелых и внятных реформ, 
считая, что частичное копирование 
западных лекал без дальнейших но-
вовведений имеет мало смысла.

Как бы то ни было, но сегодня 
именно эта форма выпускной ат-
тестации «нависает» над каждым 
учеником, который хочет в даль-
нейшем получать высшее образо-
вание. И, судя по представленной 

главой районного отдела образо-
вания Натальей Кустовой инфор-
мации, боровские школы можно от-
нести к «середнячкам» по итоговой 
статистике.

Рассматривали чиновники два 
экзамена —  русский язык и про-
фильную математику. Сравнение 
вели в первую очередь с соседни-
ми районами, Малоярославецким 
и Жуковским. Детей же делили 
по условным оценкам на четыре 
группы —  те, кто набрал менее 24 
баллов, что эквивалентно двой ке, 
в следующую категорию попали 
ребята с  тройками и четверка-
ми в диапазоне от 24 до 60 бал-
лов, затем от 61 до 80 —  хороший, 
а в последнюю группу включили 
оставшихся высокобальников.

Причем статистику «подбивали» 
за последние четыре года, но непо-

средственно 2022-го в представ-
ленных отделом образования та-
блицах пока нет. Как пояснила Ку-
стова, это связано с тем, что пока 
пришил не все результаты, посколь-
ку часть ребят досдавали экзамены 
буквально на прошлой неделе.

Что же за остальные периоды, 
то в профильной математике, кото-
рая в принципе считается одним из 
самых сложных экзаменов, район 
показывает хороший рост, и если 
в 2019-м году он занимал толь-
ко 24-е место, то к 2021 выбрался 
уже на 8-е. А вот с русским языком 
происходят настоящие «шторма». 
Здесь в общей таблице Боровский 
район занимал в 2019-м —  14 ме-
сто, в 2020-м уже 8-е, а в 2021-м 
скатился аж на 21-е.

Зависят подобные колебания от 
многих факторов —  от педагогов, 
самих учеников, составленной на 
год программы и даже самих те-
стовых заданий. К тому же нельзя 
сбрасывать со счетов различные 
форс-мажоры вроде затянувшихся 
каникул и ухода на удаленку.

Да и как уже после доклада по-
яснила сама Кустова, нужно пони-
мать, что по «местам» районы рас-
ставляли, учитывая только хороши-
стов и отличников.

— Наш рейтинг был представ-
лен по доле учеников, набравших 
от 61 до 80 баллов, то есть основы-
вается он на оценке только выше, 
чем удовлетворительно. На деле же 
у нас практически все ребята с эк-
заменами справляются, а случаи, 
когда  кто-то не преодолел мини-
мальный порог, единичны, —  под-
черкнула Наталья Павловна.

КУРС НА 100 БАЛЛОВ
Тем не менее, общая картина 

администрации района не слиш-
ком понравилась, и возглавляю-
щий ее Николай КАЛИНИЧЕВ по-
просил отдел образования при-
нять меры, чтобы повысить баллы 
учеников.

— Скажу откровенно —  резуль-
таты, которые мы видим, мне не 
нравятся. Я понимаю, что есть мно-
го факторов, но наши показатели 
должны быть выше. Прошу вме-
сте с моим замом по социальным 
вопросам разработать необходи-
мые меры. Может быть, прибегнуть 
к материальному стимулированию 
или напротив штрафам для руко-
водителей школы, чтобы одной 
из главных задач директоров был 
высокий результат на ЕГЭ. Я пони-
маю, что это не единственная их 
цель, но в конечном итоге для вы-
пускников полученные баллы яв-
ляются главным итогом, на осно-
вании которого они принимают 
решения о дальнейшем поступле-
нии. Поэтому ставлю задачу до-
биться исключительно положи-
тельной динамики, —  отметил Ни-
колай Александрович.

По мнению Калиничева, для это-
го потребуется провести внима-
тельный анализ всех школ, прора-
ботать кадровый вопрос.

Всего на выработку мер отде-
лу образования дали два месяца, 
и к декабрю должны быть подго-
товлены предложения по улучше-
нию статистики района на следую-
щих экзаменах.

 ► Семен ФРОЛОВ

РОДНАЯ РЕЧЬ

ОТ ШКОЛ ЖДУТ ЛУЧШИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ОТ ШКОЛ ЖДУТ ЛУЧШИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ

В последнее время в администрации 
Боровского района очень интересуются 
статистикой школ. За минувшие пару 
месяцев начальник отдела образования 
Наталья КУСТОВА уже третий раз 
докладывает чиновникам об успехах 
наших образовательных учреждений на 
экзаменационном «фронте».

Каждый раз Наталью Павловну просят снова 
подготовить ту или иную информацию 
для понимания картины. А на этой неделе, 
наконец, сделали первые выводы.

Результатами выпускников 
в администрации остались не слишком 
довольны, а потому поставили задачу 
продумать и принять меры для улучшения 
показателей.

ДИРЕКТОР МОУ 
«СРЕДНЯЯ ОБЩЕОБРАЗО-
ВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА № 3 
ГОРОДА БАЛАБАНОВО» 
НАТАЛЬЯ КРИВОЛУЦКАЯ:

— Результаты действи-
тельно зависят от многих 
факторов. В случае с рус-
ским языком нельзя сбра-
сывать со счетов и боль-
шое количество учеников- 
инофонов. У ребят бывает 
совершенно разная под-
готовка, и иногда даже 
в старшие классы могут 
прийти ученики, плохо 
владеющие языком. Ра-
боту с ними мы ведем че-
рез дополнительные заня-
тия, создаем специальные 
группы, но все равно оче-
видно, что сдать русский 
язык на «отлично» гораз-
до сложнее, если он не яв-
ляется твоим родным или 
основным для общения.
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ РУС-
СКОГО ЯЗЫКА И ЛИТЕ-
РАТУРЫ МОУ «СРЕДНЯЯ 
ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬ-
НАЯ ШКОЛА № 1 Г. 
БАЛАБАНОВО» ОКСАНА 
ЛЫСЕНКО:

— На мой взгляд, лю-
бое сравнение результа-
тов в принципе не очень 
корректно. Все дети очень 
разные, и каждый год не 
могут быть идентичные 
показатели просто по-
тому, что у одних ребят 
есть способности к язы-
кам, а у других нет. Но это 
не значит, что они плохо 
учатся и не делают успе-
хов в освоении  каких-то 
других дисциплин. По-
этому связывать стати-
стику с   какими-то кон-
кретными фактами я бы 
не стала и,  повторюсь, 
на мой взгляд сравни-
вать между собой учени-
ков и составлять рейтинги 
некорректно.
ЖИТЕЛЬНИЦА 
БОРОВСКОГО РАЙОНА 
ЕЛЕНА ЕЛИСЕЕВА:

— Для улучшения ста-
тистики района, и в об-
щем для улучшения каче-
ства знаний, необходимо 
в первую очередь поме-
нять программу образо-
вания и убрать это «не до 
ЭГЭ». Также привлечь 
новых квалифицирован-
ных педагогов. А не про 
штрафы для директоров 
говорить.

МНЕНИЯ
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 АДМИНИСТРАТОР
 ГИТАРИСТ
 БАРАБАНЩИК
 ВОКАЛИСТ

В «НЕ ШКОЛА ВОКАЛА В «НЕ ШКОЛА ВОКАЛА 
И ГИТАРЫ» ТРЕБУЕТСЯ:И ГИТАРЫ» ТРЕБУЕТСЯ:

ЗА ПОДРОБНЫМИ УСЛОВИЯМИ ВАКАНСИЙ ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: ЗА ПОДРОБНЫМИ УСЛОВИЯМИ ВАКАНСИЙ ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8–961–125–81–888–961–125–81–88
Реклама

В этом году в Боровском районе должно 
появиться два новых Фельдшерско- 

акушерских пункта. Один в деревне Крив-
ское, другой —  в Митяево.

При этом в обоих случаях в населен-
ных пунктах уже были свои медкабине-
ты, которые пришло время обновить до 
современных стандартов.

Сделать медикам и местным админи-
страциям предстояло немало, но сейчас 
оба объекта уже близки к завершению.

Обеспечение населения доступной 
медицинской помощью —  одно из глав-
ных условий комфортной жизни. Нали-
чие медицинского пункта в деревне 
разом избавляет людей от многих про-
блем. Боровский район —  большая тер-
ритория, и ездить из-за каждого чиха 
в центральную больницу выходит до-
статочно накладно как в плане финан-
сов, так и времени.

Поэтому программа по размещению 
небольших ФАПов в населенных пун-
ктах из года в год продолжает свою ра-
боту. В 2022-м в число счастливчиков 
попали жители Кривского и Митяево.

В случае с первым новый пункт придет 
на смену врачебной амбулатории. Поме-
щение, где базируются медики, сейчас 
давно требует ремонта, и в новом мо-
дульном здании врачам точно должно 
быть посвободнее. Точно такая же карти-
на и в Митяеве, так что деревни для вклю-
чения в программу выбрали не случайно.

Как и всегда, работа по запуску ФА-
Пов требовала тесного взаимодействия 
районных медиков и местных админи-
страций. И если ЦРБ по большей части 

занимается вопросами оформления 
всех договоров и документов, то именно 
чиновникам приходится решать «черно-
вые» вопросы.

Земельные участки облагородили, 
а также провели все необходимые для 
комфортной работы коммуникации. Те-
перь дело осталось за малым —  пройти 
процедуру лицензирования.

— В Митяево уже завезено обору-
дование, сейчас ведется его установ-
ка, также были направлены документы 
в «Калугаоблводоканал» по водоснаб-
жению. В Кривском сейчас получаем 
технические условия, после этого так-
же будут оборудовать ФАП всем необ-
ходимым. После этого останется прой-
ти процедуру лицензирования, и  до 
конца года оба ФАПа начнут рабо-
ту, —  отметила главврач ЦРБ Наталья 
ОГОРОДНИКОВА.

Также важным нюансом в  работе 
с двумя новыми пунктами является то, 
что для них не нужно искать новый пер-
сонал, и работавшие в населенном пун-
кте врачи продолжат прием, но уже на 
новом месте.

Приятные новости есть и для бала-
бановцев, проживающих на улице Мо-
сковской. Здесь создание медпункта 
вылилось в настоящую эпопею, но не-
смотря на все возникшие сложности 
прогресс  все-таки есть. Был подписан 
договор на безвозмездное использо-
вание помещений, сейчас все доку-
менты были переданы для проверки, 
в СЭС и после заключения объект так-
же должен быть направлен на получе-
ние лицензии.

 ► Семен ФРОЛОВ

МЕДИЦИНАВЛАСТЬ

СТРОИТЕЛЬСТВО ФАП ВЫШЛО  СТРОИТЕЛЬСТВО ФАП ВЫШЛО  
НА ФИНИШНУЮ ПРЯМУЮНА ФИНИШНУЮ ПРЯМУЮ

В отличие от городских коллег, сосредо-
точенных на развитии всего одного, пускай 
и большого населенного пункта, главам ад-
министраций в сельских поселениях посто-
янно приходится разрываться между нуж-
дами множества деревень.

Зачастую проблемы и чаяния людей раз-
нятся, а значит выбрать  какую-то одну схе-
му и работать по шаблону не получится. 
Поэтому сильно возрастает роль тех жите-
лей, которые готовы помогать администра-
ции и быть связующим звеном между чи-
новниками и населением.

Старосты выполняют много различных 
задач, собирая общественное мнение, 
выявляя главные нужды своих деревень 
и отстаивая интересы жителей в админи-
страции. Поэтому взаимодействие с ними 
одно из главных условий успешной работы 
в сельских поселениях.

Начиная со второй половины августа 
в СП «Ворсино» началась пора сходов, 
на которых среди прочих вопросов люди 
и определялась с главными по деревне. 
А на прошлой неделе на заседании сель-
ской Думы депутаты утвердили ряд воле-
изъявлений селян, приняв 7 новых или ра-
ботавших ранее старост.

— Помимо этих семи человек часть не 
прошли по документам, а по некоторым 
еще продолжается сбор подписей среди 
жителей. Работу в этом направлении мы бу-
дем продолжать, потому что дело это очень 
важное, хотя не все деревни проявляют ак-
тивность. Например, в Коряково жители все 
никак не могут собраться и принять реше-

ние, поэтому там старосты, скорее всего, 
уже не будет, —  отметил глава администра-
ции поселения Алексей ГЕРАСЬКИН.

Из основных вопросов, которые подни-
мают чаще всего представители деревень, 
лидируют асфальтирование дорог, гази-
фикация и состояние колодцев в дерев-
нях. Также, по словам Алексея Васильеви-
ча, многие озвучивают тему уличного ос-
вещения, и тут чиновники разъясняют, что 
осветить все деревни не потянет даже вор-
синский бюджет. Только по одному фонарю 
счет за электроэнергию обходится в 5,5 ты-
сяч в год, не считая трат на обслуживание 
и прочие непредвиденные расходы. Поэто-
му свет по-прежнему остается для ворсин-
цев очень дорогим удовольствием.

Одной из первых задач, с которой стол-
кнутся избранные старосты —  расстановка 
приоритетов и выбор проектов к реализа-
ции. Напомним, что, заняв пост главы ад-
министрации поселения, Алексей Герась-
кин ввел практику: собираемые с каждой 
деревни налоги будут направляться на ее 
же нужды. Но сегодня запросы от населен-
ных пунктов зачастую превышают эту сум-
му, а потому именно старостам предстоит 
решить, что из их пожеланий важнее ре-
ализовать в первую очередь. Это, к слову, 
не означает, что возможности поселений 
ограничены только налогом. Администра-
ция в свою очередь также проводит боль-
шую работу, например, устраняет стихий-
ные свалки, содержит дороги и выполня-
ет прочие задачи. Только в этом году на 
деревни было потрачено 47 миллионов 
руб лей.

В общем, дел у старост хватает, ну а на-
сколько успешно они с ними справятся 
и оправдают ли оказанное доверие, пока-
жет время.

— Из этих семерых старост у нас четве-
ро —  новые люди, впервые занимающие 
эту должность. Поэтому  какие-то выводы 
по итогам делать рано. Работа покажет, но 
надеюсь у них все получится, —  подытожил 
Гераськин.

 ► Степан ФЕДОРОВ

СЕМЕРО СМЕЛЫХСЕМЕРО СМЕЛЫХ

В последние годы участие боровчан 
в жизни района становится все более 
заметным. Жители помогают чиновникам 
планировать развитие и решать вопросы 
в самых разных сферах.

В случае с сельскими поселениями, где 
деревни могут находиться друг от друга на 
расстоянии в десятки километров, наличие 
таких общественных деятелей и вовсе 
становится просто необходимым.

Наглядным примером налаженной работы 
в этом направлении может служить 
СП «Ворсино», где начиная с августа 
в деревнях прошли сходы по определению 
новых старост, а заодно и постановки 
приоритетных вопросов для каждого 
населенного пункта.

В СП «ВОРСИНО» УТВЕРДИЛИ В СП «ВОРСИНО» УТВЕРДИЛИ 
НЕ ВСЕХ СТАРОСТНЕ ВСЕХ СТАРОСТ
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Дни работы: Дни работы: 
пятница - воскресенье пятница - воскресенье 

с 09:00 до 21:00с 09:00 до 21:00

 8 (900) 578-28-39

(смотритель кладбища)(смотритель кладбища)

ГОРОДСКАЯ БАНЯ ГОРОДСКАЯ БАНЯ 

8 (900) 578-28-398 (900) 578-28-39

Адрес: Адрес: 
Балабаново, Балабаново, 

ул.Лесная, 21ул.Лесная, 21

ГОРОДСКАЯ ГОРОДСКАЯ 
ПАРИКМАХЕРСКАЯ ПАРИКМАХЕРСКАЯ 

Ежедневно с 08:00 до 20:00 
Адрес: Балабаново, ул.Лесная, 21

Предоставление Предоставление 
торговых мест торговых мест 

на муниципальном рынке на муниципальном рынке 
г.  Балабановог.  Балабаново

Тел: 8 (906) 506-40-56Тел: 8 (906) 506-40-56

РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИРИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ
 копка могил (захоронение) 

 помощь в оформлении документов 
МАУ «МФЦОН г.Бабабаново»  

Адрес: г.Балабаново, ул.Лермонтова (городское кладбище)

Телефон: 8(903) 636 82 06Телефон: 8(903) 636 82 06

Реклама

Реклама

Реклама

Реклама

Душевное тепло и внима-
ние —  это то, что всегда 

ценится людьми, тем более 
старшего поколения. Именно 
по случаю Дня пожилого че-
ловека ермолинские школь-
ники провели акцию «Внуки 
по переписке»: своими рука-
ми сделали открытки и на-
писали в них поздравления.

Часть открыток разда-
ли случайным прохожим 
на улице, часть передали 
одиноким старикам, живу-
щим в отделении сестрин-
ского ухода (местный Дом 
престарелых).

Согласитесь —  учить детей 
доброте, заботе и милосер-
дию важно во все времена.

УВАЖЕНИЕ РЕЗУЛЬТАТ

ЕРМОЛИНСКИЕ ШКОЛЬНИКИ ЕРМОЛИНСКИЕ ШКОЛЬНИКИ 
ПОЗДРАВИЛИ НЕ СВОИХ БАБУШЕКПОЗДРАВИЛИ НЕ СВОИХ БАБУШЕК

Трое юных спортсменов, 
принявших участие в Пер-

венстве Калужской области 
по шахматам, вернулись до-
мой с призовыми местами.

Сразились за шахматной 
доской в своих возрастных 
категориях, Иван Черников 
из г.  Ермолино завоевал 
первое место. Балабановец 
Аркадий Свириденко и ер-
молинец Матвей Денисов 
привезли домой «серебро».

БОРОВСКИЕ ШАХМАТИСТЫ БОРОВСКИЕ ШАХМАТИСТЫ 
ВЕРНУЛИСЬ С ПОБЕДАМИВЕРНУЛИСЬ С ПОБЕДАМИ
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15 октября 2022 г.

Международная выставка кошек 
«Котознайка». Начало 10.00–19.00 фойе 
2‑го этажа 6+

16 октября 2022 г.

Мировые рок‑хиты в исполнении 
симфонического оркестра IP ORCHESTRA 
под руководством Игоря Пономаренко. 
Начало в 18.00. 6+

22 октября 2022 г.

Московский театр Оперетты 
представляет музыкальный спектакль 
«Приключения Буратино». Начало 
в 12.00 3+

23 октября 2022 г.

«Следуй за мечтой!» Поет Маргарита 
Калан в сопровождении муниципального 
духового оркестра. Художественный 
руководитель Павел Дронов. Начало 
в 18.00 12+

23 октября 2022 г.

Экскурсия в Главный Храм ВС РФ и по 
музейному комплексу «Дорога Памяти».

27 октября 2022 г.
Концерт Stand —  UP.Денис Дорохов‑ 
«В предлагаемых обстоятельствах».
Начало в 19.00 18+

04  ноября 2022 г. 
Новый  СТЕНДАП‑КОНЦЕРТ. Стас 
Старовойтов – «Промежуточные Итоги».  
Начало в 19.00   18 +

05 ноября 2022 г.
Театрально‑ цирковое представление 
«Чудесное приключение» Начало 
в 12.00. 0+

09 ноября 2022 г.
Мультимедийное шоу классической 
музыки —  Евгения Зима. «Музыка 
в темноте». Начало в 19.00. 6+

11 ноября 2022 г.
Народная комедия времён СССР 
«Незамужняя женщина» Начало в 19.00. 
12+

12 ноября 2022 г.
Алексей Сканави (фортепиано), Юлия 
Куликова (фортепиано) с программой 
«Карнавал для пианистов». Начало 
в 18.00. 6+

17–20 ноября 2022 г.
Ювелирная выставка изделий из
камня. Начало в 9.00–18.00. Фойе 2‑го 
этажа.

Телефоны для справок:  
393‑32‑74; 393‑27‑90

ТРЕБУЮТСЯ

МП «Дом учёных» требуется ДВОРНИК  
Тел.: (39)7-04-41,  8-910-915-56-06

ТРЕБУЮТСЯ ОХРАННИКИ. График 
работы 1/2,1/3,2/2.  
тел. 8 953 467 77 33

Предприятию в Обнинске требуется 
КОНТРОЛЕР-УЧЕТЧИК с частичной 

работой на улице.  
Требования: внимательность, аккурат-
ность, стрессоустойчивость, умение и 

желание общаться с людьми, начальные 
навыки работы на компьютере.   

Условия: 5/2 
т. +7 961 006-52-27 

Звонить в будние дни с 10:00-18:00

СНИМУ

Сниму КВАРТИРУ 89263530299

ОКНА
ПВХ и АЛЮМИНИЙ

www.okna-era.ru

  ЖАЛЮЗИ    ЖАЛЮЗИ     РОЛЬСТАВНИРОЛЬСТАВНИ
 ОГРАЖДЕНИЯ ИЗ НЕРЖАВЕЙКИОГРАЖДЕНИЯ ИЗ НЕРЖАВЕЙКИ
 АВТОМАТИЧЕСКИЕ ВОРОТААВТОМАТИЧЕСКИЕ ВОРОТА
 РУЛОННЫЕ ШТОРЫ    РУЛОННЫЕ ШТОРЫ     МОСКИТНЫЕ СЕТКИМОСКИТНЫЕ СЕТКИ
 МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ РЕШЕТКИМЕТАЛЛИЧЕСКИЕ РЕШЕТКИ

г. Обнинск, ул. Гагарина, 45, офис 311  
тел. (484) 399-64-00, 3-75-04, (910) 608-15-76 email: ooo-era@mail.ru

Ре
кл

ам
а.

ДОМ УЧЁНЫХ
Ре

кл
ам

а.

В СТРОИТЕЛЬНУЮ КОМПАНИЮ В СТРОИТЕЛЬНУЮ КОМПАНИЮ 
ТРЕБУЕТСЯ ПРОРАБ ПГСТРЕБУЕТСЯ ПРОРАБ ПГС

З/п по результату собеседованияЗ/п по результату собеседования

 Полный соц.пакет, бесплатное  Полный соц.пакет, бесплатное 
питание, оформление по ТКпитание, оформление по ТК

ТЕЛ. 39-79165 С 8.00 ДО 17.00ТЕЛ. 39-79165 С 8.00 ДО 17.00
Реклама

• ОПЕРАТОР КОЛЛ-ЦЕНТРА
• ВЕНТИЛЯЦИОНЩИК
• ЭЛЕКТРИК
• СЛЕСАРЬ- САНТЕХНИК
• СТРОИТЕЛЬ- ОТДЕЛОЧНИК
• ГАЗОСВАРЩИК

В УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ В УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ 
«ЧИП» ТРЕБУЕТСЯ:«ЧИП» ТРЕБУЕТСЯ:

ЗА ПОДРОБНЫМИ УСЛОВИЯМИ ВАКАНСИЙ ЗА ПОДРОБНЫМИ УСЛОВИЯМИ ВАКАНСИЙ 
ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8–961–125–81–888–961–125–81–88
Реклама

ВЫВОЗ МУСОРА: С ТЕРРИТОРИИ Г. ОБНИНСКА/МАЛОЯРОСЛАВЕЦКОГО РАЙОНА/
ЖУКОВСКОГО РАЙОНА/БОРОВСКОГО РАЙОНА:  

ЗВОНИТЕ И МЫ ВАМ РАССКАЖЕМ БОЛЬШЕ 8-910-599-80-11 /8-919-031-82-81

СТРОИТЕЛЬНЫЙ МУСОР  МУСОР ИЗ КВАРТИРЫ  
СТАРАЯ МЕБЕЛЬ (ДИВАНЫ/ШКАФЫ) СТАРЫЕ 
ОКНА ИНЫЕ ОТХОДЫ (ОТХОДЫ ПРОИЗВОДСТВА) 

Реклама

  ВОДИТЕЛЬ МУСОРОВОЗА ВОДИТЕЛЬ МУСОРОВОЗА 
(КАТЕГОРИЯ С)(КАТЕГОРИЯ С)

  ПОДСОБНЫЙ РАБОЧИЙ  ПОДСОБНЫЙ РАБОЧИЙ  
  СЛЕСАРЬ ПО РЕМОНТУ СЛЕСАРЬ ПО РЕМОНТУ 

АВТОМОБИЛЕЙ  АВТОМОБИЛЕЙ  
  ЭЛЕКТРОГАЗОСВАРЩИКЭЛЕКТРОГАЗОСВАРЩИК

ПРЕДПРИЯТИЮ ТРЕБУЮТСЯ СОТРУДНИКИ:

ТЕЛ.: 8(484) 39 7-90-46; 8-919-031-63-34  

ГРАФИК РАБОТЫ 2/2; 4/4; 5/2ГРАФИК РАБОТЫ 2/2; 4/4; 5/2
Реклама

 ВЕТКИ ВЕТКИ
 ПНИ ПНИ
 ДЕРЕВЬЯ ДЕРЕВЬЯ
 КУСТАРНИКИ  КУСТАРНИКИ 
 ФАНЕРА   ФАНЕРА  
И МНОГОЕ ДРУГОЕИ МНОГОЕ ДРУГОЕ

ПРИЕМ ДРЕВЕСНЫХ ОТХОДОВ В ЛЮБОМ 
СОСТОЯНИИ ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИЙ ВБЛИЗИ 

С ГОРОДОМ ОБНИНСК

КОНТАКТНЫЙ ТЕЛЕФОН:  8-910-591-84-61 АЛЕКСЕЙ

Реклама

В строительную В строительную 
компанию требуется компанию требуется 
трактористтракторист
 Полный соц.пакет, 
 бесплатное питание, 
 оформление по ТК
З/плата по результату собеседованияЗ/плата по результату собеседования

Тел.: 39-79165 с 8.00 до 17.00Тел.: 39-79165 с 8.00 до 17.00
Реклама.



*Количество квартир ограничено. Проектная декларация на сайте: dolina-sun.ru.  
Застройщик: ООО СЗ "Инвестиционная компания Остов".  Реклама.  Не является публичной офертой. 

Квартиры от 5,3
8 800 555 25 56    DOLINA-SUN.RU

Г. ОБНИНСК

млн.руб.*

В МТРК «Триумф Плаза»  
на постоянную работу 

требуются

8 (988) 876-61-04

 СОТРУДНИКИ 
СЛУЖБЫ

КОНТРОЛЯ
 ГРАФИК РАБОТЫ СМЕННЫЙ.  

 ОФОРМЛЕНИЕ ПО ТК.     ПОЛНЫЙ СОЦ. ПАКЕТ.

Реклама.

Р
ек
л
ам

а.

З/П ПО ИТОГАМ СОБЕСЕДОВАНИЯ

ИНЖЕНЕР-ЭЛЕКТРОНИК
✔ ОПЫТ РАБОТЫ С ПРОГРАММНЫМИ КОМПЛЕКСАМИ 
АВТОМАТИЗИРОВАННОГО ПРОЕКТИРОВАНИЯ

ИНЖЕНЕР-КОНСТРУКТОР
✔ ПРОФИЛЬНОЕ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ, ПРОФИЛЬ 
РАДИОЭЛЕКТРОНИКА

ПРОГРАММИСТ 1С

КОНТРОЛЕР ОТК

МАЛЯР (ПОКРАСКА ПРИБОРОВ В КАМЕРЕ)

СЛЕСАРЬ- СБОРЩИК РЭА И ПРИБОРОВ

МОНТАЖНИК РЭА И ПРИБОРОВ

Реклама.


